

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Suscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75. Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

1.º DE MAYO DE 1903

Trabajadores: La manifestación universal de nuestra clase en un día dado para demostrar su fuerza, su conciencia y su firme voluntad de mejorar su estado y de poner término á las injusticias sociales, es altamente beneficiosa á los intereses del proletariado.

No descuidemos, pues, su preparación. De aquí á la fecha en que ha de realizarse consagremos nuestra actividad á propagar la conveniencia de ella entre los que aún no la hayan visto y á organizarla lo mejor posible.

Trabajemos por que el 1.º de mayo próximo la vida industrial cese; por que los obreros de las minas, del brazo con los de las grandes poblaciones, reclamen una legislación protectora para nuestra clase; por que los obreros del campo, tan explotados, tan oprimidos por los que se enriquecen á su costa, ocupen puesto importante en la Manifestación, revelando con su presencia en ella que se hallan de perfecto acuerdo con sus compañeros del taller y de la fábrica.

Procuraremos todos que los actos que celebremos ese día, á la par que nos sirvan para acreditar nuestra unión, nuestra fuerza y nuestra disciplina ante los explotadores, iluminen nuestra inteligencia, aviven el espíritu de clase y fortalezcan nuestro sentido de observación.

Que no nos mueva solamente el entusiasmo; que nos guíen sobre todo en los trabajos que realicemos el cálculo y la previsión, y el acto del próximo 1.º de mayo será más grandioso é imponente que nunca.

A trabajar por ello, compañeros; á no despreciar ni un solo momento; á poner de manifiesto que cada vez es mayor en los desheredados la decisión, la voluntad y la constancia.

SUSCRIPCIÓN

PARA COSTEAR

UNA EXCURSIÓN DE PROPAGANDA SOCIALISTA Y SOCIEDAD PARA LA REGIÓN ANDALUZA

	Pesetas.
Suma anterior.....	2.087,40
Puerto de Santa María.	
F. Peña.....	1,90
Ferrol.	
J. Lorenzo, 0,50.—C. Montero, 0,30.—F. Fernández, 0,25.—R. Rodríguez, 0,25.—J. Cárdenas, 0,45.—S. Miraz, 0,25.—P. V., 0,20.—Un socialista, 0,25.—M. Morado, 0,30.—J. Bañal, 0,25.....	3,00
Valladolid.	
J. Langarica.....	1,00
Burgos.	
J. Esteban, 0,30.—J. Ruiz, 1.—A. Díez, 0,25.—Q. Torres, 0,50.—V. Antillo, 0,30.—B. Pérez, 0,25.—J. Eguren, 0,25.—J. R. Huidobro, 0,25.—F. Pascual, 0,25.—E. Ortega, 0,30.—E. Guisasaola, 0,25.—P. Lucio, 0,50.....	4,35
Almería.	
F. Manrabias.....	0,50
Deusto.	
P. Orues, 0,25.—R. Gutiérrez, 0,40.—M. Escalante, 0,50.—A. López, 0,25.—P. Gaminde, 0,30.—A. García, 0,10.—P. Orues, 0,20.....	2,00
Erandio.	
G. Aguirre, 1.—J. Pascual, 0,50.—C. Tellirena, 1.—E. Ruiz, 0,25.—B. Fernández, 0,50.—C. López, 1.—Lucía Serrano, 0,25.—M. Poyo, 0,25.—F. Balanzategui, 0,50.—A. Gastelu, 0,35.—J. Basurto, 0,15.—G. Pérez, 0,30.—V. Alonso, 0,30.—R. Fernández, 0,40.—L. Cortés, 0,50.—Ana Valentin, 0,25.—F. Palacio, 0,50.—N. Montesinos, 0,15.....	8,15
TOTAL.....	2.107,40

En la suscripción anterior apareció J. Rivas, de Almería, con 0,75, y J. Ortega, del mismo punto, con 0,25, habiendo dado cada uno 0,50.

PROPAGANDA INCESANTE

Todo socialista debe propagar constantemente las aspiraciones y la táctica del Partido. Unos pueden hacerlo de palabra, otros procurando que sus compañeros de trabajo lean libros y folletos que traten de nuestras ideas, y todos difundiendo lo más posible los semanarios que defienden las doctrinas socialistas.

Respecto de este último particular, cada individuo de nuestro partido debe imponerse, por lo menos, la obligación de colocar uno ó dos ejemplares de cualquier semanario socialista, á más del que él tome. La realización de esto no ofrece dificultades ni exige mucha actividad: para conseguirlo, un poco de voluntad basta.

La propaganda individual y por la palabra debe hacerse principalmente con los compañeros que sean más formales, más instruidos y de mayor moralidad: la conquista de uno de estos hombres á nuestras ideas vale más que la de muchos que no tengan esas condiciones.

El hecho político que confirma nuestros asertos, el acto patronal que patentiza el antagonismo de intereses, el atropello de la autoridad que da á conocer el carácter real de ésta, la parcialidad de los gobernantes que atestiguan su verdadero significado, el fracaso de los actos que revelan la falta de pensamiento ó de sentido de la realidad, deben ser los temas preferentes para convencer á los que aún no comulgan en nuestros principios ó no admiten nuestros procedimientos.

Lo antes que se pueda debe dársele á la propaganda su complemento: la organización. Donde el número de convencidos sea escaso, hay que preocuparse solamente de aumentarlos; pero allí donde se haya formado ya un número regular de conciencias, conviene agruparlas para que aumenten la fuerza efectiva del Partido y su acción se haga sentir en todo lo que á éste interesa.

Mejores ó peores, en todos los medios se puede hacer propaganda: con cuidado y habilidad en poblaciones levíticas ó fanáticas; indirectamente allí donde el despotismo patronal sea desenfrenado; con cautela en los puntos en que impera la pequeña industria, y sin rebozo alguno y vivamente en las grandes poblaciones y en los centros industriales.

Y como para ser buen propagandista, la instrucción es precisa y la tolerancia necesaria, acostumbremos á oír con calma las opiniones de todos y aprendamos cuanto nuestros medios y nuestra capacidad nos permitan.

Con voluntad se da cima á todas las empresas; tengámosla para propagar nuestras ideas á todas horas, y veremos crecer considerablemente el Partido en cuyas filas militamos.

La semana burguesa.

Por si habían de seguir los estudios con arreglo á tal ó cual plan, ó por si tal profesor se producía con más ó menos corrección para sus alumnos, los estudiantes de varias facultades y carreras especiales han apelado á la huelga, y durante unos días permanecieron sin entrar en clase mientras no han visto satisfechas sus peticiones.

Las cuales ha atendido en todas sus partes el ministro de Instrucción pública, desagraviando por completo á los enojados estudiantes.

No menos complacientes las autoridades gubernativas, se han apresurado á poner en libertad á cuantos habían sido detenidos á consecuencia de los alborotos estudiantiles.

Hubiérase tratado de obreros en huelga, y todos los rigores de la ley hubieran caído inexorablemente sobre los revoltosos, y algunos de éstos habrían sufrido larga prisión preventiva, como está sucediendo á cada momento.

Para eso precisamente hay clases «todavía».

Y no es cosa de exigir que se tengan con una blusa las mismas consideraciones que á un gabán ruso.

Discurre *El País* acerca de los discursos pronunciados en la reunión verificada para conmemorar la revolución del 18 de marzo y repite sus conocidos conceptos de que el Socialismo español es esencialmente conservador.

¿Que de dónde deduce el diario republicano semejante consecuencia?

Pues del hecho de que en la reunión citada no se hizo apelación ostensible á la fuerza, ni se habló de empuñar el fusil ni la tea incendiaria.

Los republicanos, al igual que los anarquistas, padecen una verdadera obsesión, cual es la de no estimar revolucionarios otros discursos que aquellos en que se habla de recurrir sobre la marcha á los procedimientos de fuerza, ni creer de eficacia otros hechos sino aquellos que van acompañados de tumultos.

Sobradamente saben los elementos mencionados que la aspiración de los socialistas—idéntica en el mundo entero—es la Revolución; pero ¿creen de veras que hoy por hoy está capacitada la clase obrera para realizar labor tan ardua?

Ciertamente no lo creen así; y opinarán con nosotros, si ponen la mano sobre su corazón, que el lanzar al Proletariado á la lucha armada sería hoy obra de locos ó de suicidas.

Y los socialistas no quieren ser lo último ni que los tengan por lo primero.

Quien tiene un corresponsal que no se lo merece es *La Publicidad*, de Barcelona.

Dicho ciudadano vió que en la reunión conmemorativa de la *Commune* la concurrencia era escasa y observó que el acto, como todos los que celebran los socialistas, resultó frío y sin importancia.

Ese corresponsal es un lince.

Santa Lucía le conserve la vista, hermano, como dicen por ahí los mendigos más ó menos ciegos.

Y le conserve la frescura para mentir tan descaradamente.

El Consejo de Ministros ha aprobado las bases para la creación del Instituto del Trabajo, organismo burocrático que, además de preparar la legislación obrera y cuidar de su cumplimiento, atenderá á favorecer la acción social en beneficio de los obreros.

De la eficacia de estos propósitos puede juzgarse sabiendo que de treinta individuos de que constará el Instituto, diez y ocho serán elegidos por el Gobierno, seis por el elemento patronal y los seis restantes por la clase obrera.

Con tan equitativa ponderación de elementos no hay que decir las leyes favorables á los trabajadores que saldrán del proyectado centro.

En ningún caso pueden los Gobiernos prescindir de su cualidad de representan-

tes y defensores de la clase explotadora, y á esto sencillamente responde la intervención tan absurda que la concede en el nonnato organismo.

Y la verdad es que para ese viaje no se necesitaban Institutos.

Según el Sr. Nakens, «los socialistas andan locos al ver que los republicanos se unen».

¿Qué afán de mentir!

Nosotros anhelamos tanto como ellos la unión de sus huestes, pues aunque sabemos que la República no se diferencia de la Monarquía en lo fundamental del régimen—mantenimiento del salario y por ende de la división de clases—, representa un sistema de alguna mayor expansión política, que no podría menos de ser favorable á la propaganda de nuestras doctrinas.

Esto lo hemos dicho y repetido ininidad de veces, y en todos los tonos posibles.

Sólo que no hay peor sordo...

El mismo Nakens defiende á capa y espada la idea de que el partido republicano elija un jefe único, árbitro supremo en todas las cuestiones, un dictador, en suma.

Y no un dictador cualquiera, como si dijéramos, para andar por casa, sino un hombre que tenga todas las atribuciones que enumera:

El que resulte elegido podrá, si le cuadra, crear un organismo, ó varios, de la índole que le acomode, político, administrativo, civil, militar, á cuyos individuos aislada ó colectivamente, podrá consultar ordenar y sustituir....

Podrá además el elegido entenderse con quien quiera, pactar, allegar recursos, aplicarlos, disponer y ordenar, en una palabra.

Si esto no es pedir un amo, no sabemos lo que es. ¡Vaya un democrata!

Unos socios del Centro Republicano de Tortosa escriben á *El País* poniendo como ropa de pascua á los socialistas.

Lo cual nada tiene de particular ni de nuevo.

Pero no puede uno menos de hacerse cargo de la afirmación hecha por los mentados socios de que en *EL SOCIALISTA* hayan leído más de un vez «pestes dirigidas al inolvidable D. Francisco Pi y Margall»; porque en este periódico JAMÁS se atacó la personalidad de aquel repúblico insigne, aunque sí se hicieron consideraciones acerca de la mayor ó menor practicabilidad de sus teorías dentro del sistema capitalista.

Con semejante afirmación han dado pruebas los socios tortosinos ó de tener muy mala fe ó de no entender lo que leen.

De ellos puede decirse lo que decía Jesús de sus perseguidores:—¡Perdónalos, Señor, que no saben lo que se hacen!

Las recientes elecciones de diputados provinciales han sido en Vizcaya un modelo de sinceridad.

La burguesía bilbaína—para hablar sólo de la capital—ha echado el resto, falta del dique que pudieran oponer los socialistas, pues sabido es que nuestros amigos no acudieron á las urnas, y la compra de votos, las artimañas de los muñidores, los pucherazos y demás ilegalidades de repertorio, han sido tantas, que se dejan atrás á las elecciones de épocas en que los gobernantes no pensaban en purificar el sufragio.

Si aquello sigue así, habrá que echar de menos los tiempos en que dirigían las elecciones un Moret ó un Romero Robledo.

¡Tanto van descendiendo los políticos burgueses!

Trabajadores:

Próximas las elecciones legislativas, vuestros votos serán solicitados por los candidatos burgueses, que representan a los que os explotan. No se los déis; no traicionéis la causa del trabajo votando a quienes luchan contra ella, a quienes se esfuerzan por perpetuar vuestra esclavitud económica. El partido que de veras se preocupa de vuestra suerte, que quiere mejorarla y que pelea por la emancipación del proletariado, es el Socialista, y a sus candidatos, sólo a sus candidatos, debéis votar. Así como en las huelgas os unís para luchar contra el patrono, que es vuestro enemigo en el terreno económico, uníos en la lucha electoral para votar contra el candidato burgués, que es vuestro enemigo en el terreno político. Tened memoria, resolución y voluntad para cumplir con vuestro deber de proletarios conscientes el día de la elección.

NOTICIAS DE 1.º DE MAYO

El Comité de la Agrupación Socialista de Santander ha invitado a las Sociedades que forman la Federación Local a que se pongan de acuerdo con ella a fin de efectuar los trabajos para la Manifestación de 1.º de mayo.

HAY QUE ENTERARSE

Si, eso es lo que debieran hacer algunos escritores antes de meterse a juzgar hechos históricos y de atribuir a los socialistas propósitos que no tienen.

De enterarse bien, no escribirían artículos como el que apareció el viernes último en *El Imparcial* con el epígrafe «La Commune y los socialistas», y que acusa, si no pedantería, una gran ligereza en su autor.

Decir que los socialistas quieren conquistar el Poder político sólo por medio de la evolución; afirmar que la Commune fué una revolución política y hasta burguesa, y que uno de sus directores o conductores fué Clemenceau; sostener que aquel movimiento revolucionario estuvo por bajo del ocurrido el año 48; aseverar que el proletariado no fué en la Commune sino carne de cañón, masa agitada y conducida por los que tenían la autoridad histórica y la clave de las ideas; mantener que las reformas sociales realizadas durante aquel movimiento caben en el molde de los viejos partidos; negar que en aquella jornada tuviesen parte principal los obreros del taller, es simplemente desconocer la táctica del Partido Socialista é ignorar por completo lo que ha sido la Commune de París.

Y en realidad causa asombro ver a uno de nuestros primeros periodistas—pues en esa categoría figuran los que escriben artículos de entrada en *El Imparcial*—tan poco enterado de cosas que saben ya muchísimas gentes, y de una sobre todo—la Commune—que, por los caracteres de gran relieve que ofreció, ha hecho relativamente fácil su estudio.

Movimiento revolucionario que espantó a todos los Gobiernos y preocupó hondamente a la clase dominante de Europa, no podía ser burgués; insurrección obrera que derribó la columna de Vendôme, fué dueña del Poder durante dos meses y admitió al servicio de la Commune a los hombres de otros países, necesariamente tuvo que revestir carácter social y ser odiada de todas las fracciones burguesas; Gobierno del pueblo por el pueblo el que constituía la Commune, todas las medidas que adoptó mientras tuvo vida se apartaron de las dictadas ó defendidas por los viejos partidos; levantamiento proletario que defendió la Asociación Internacional y que mereció las simpatías de los obreros de todas las naciones, forzosamente había de tener carácter marcado de clase; revolución que, ahogada de un modo feroz por los soldados al servicio de la clase capitalista, es proclamada por el proletariado consciente de todo el mundo como la etapa más importante en la lucha entre explotados y explotadores, no pudo menos de llevar en sus entrañas un espíritu profundamente transformador.

Esto fué la Commune, y lógicos son y han sido siempre los socialistas al celebrarla, pues si ella, por provocación de un Gobierno burgués, se apoderó prematuramente del Poder político, y por eso no le pudo conservar, el Partido Socialista, preparando en el campo de la legalidad las fuerzas que le han de dar la victoria, las lanzará a la conquista de aquél en el momento que las juzgue con empuje bastante para arrollar a los que hoy le tienen en sus manos.

Que sería el más grande de los absurdos, si no la más enorme de las tonterías, esperar a que la causa del proletariado se vea amparada por «todos los partidos» y por «todos los hombres».

EL SOCIALISMO (1)

(Continuación.)

De la coerción a la libertad.

La dificultad no estaría en abolir el derecho legal de los actuales propietarios, sino en establecer firmemente la propiedad social, y ésta tiene que basarse en la capacidad de todos para la cooperación libre y consciente. Marx dice que «al capital nada cuestan las fuerzas productivas resultantes de la cooperación y de la división del trabajo», a las cuales llama «fuerzas naturales del trabajo social...». «Si hacemos abstracción, agrega, del desgaste y del consumo de aceite y carbón, las máquinas obran sin costo, exactamente como las fuerzas naturales existentes, sin la intervención del trabajo humano.» Esta asimilación de las fuerzas técnicas y sociales a las fuerzas naturales, es otro de los artificios de que se sirve Marx para demostrar la explotación del trabajador por el capital mediante las simples leyes del valor. Pero no es más que un artificio, como el del trabajo-mercancía. Si muchos obreros distintos construyen las diversas piezas de una máquina, y otros las unen y articulan, y otros ponen en movimiento esa máquina, junto con muchas otras, iguales ó diferentes, que se refinen en una fábrica, y ésta y otros establecimientos industriales y agrícolas se encargan de suplir recíprocamente sus necesidades, no es en virtud de fuerzas naturales, sino de fuerzas sociales é históricas, de la dirección coercitiva que ejerce la clase capitalista en la producción y el cambio. El problema es hacer pasar a manos del pueblo entero esa función de dirección que hoy monopoliza la clase privilegiada propietaria, pues de ella salen ó en ella aspiran necesariamente a entrar todos los jefes de la industria.

Y el pueblo, disciplinado por la producción en grande escala, está preparándose en la cooperación libre y la acción política para un orden social en que las relaciones de los hombres en el trabajo sean comprendidas, voluntarias y equitativas.

Las Sociedades por acciones.

Aunque muchos han creído y creen todavía en la concentración de la riqueza, la estadística de las Cajas de Ahorros y del impuesto sobre la renta muestra que el número de personas que algo poseen aumenta en los países adelantados y prósperos más rápidamente que la población, hecho que lejos de menguar la corriente revolucionaria, es un nuevo factor de evolución de la sociedad actual. No son, en efecto, los nuevos pequeños capitalistas de la psicología rutinaria y estrecha del campensino aislado en su parcela ó del pequeño tendero que no renuncia a su comercio caro y miserable. En un medio social moderno, los nuevos poseedores comprenden la necesidad de la asociación, y sus capitales están representados por acciones de Sociedades anónimas. A propósito de los trusts, hemos visto el riesgo que corren estos pequeños capitales de ser escamoteados por los grandes, riesgo que los trabajadores accionistas previenen en parte haciendo valer su voz y su voto en las asambleas, que a todos permiten intervenir en el manejo indirecto de los negocios.

Las Cooperativas.

Mucho más característica de la nueva mentalidad obrera es la asociación de los proletarios en Cooperativas de producción y consumo, que proveen ventajosamente a los asociados, dan buenas condiciones de trabajo a los obreros que emplean y contribuyen eficazmente a mejorar la técnica, sin buscar ganancias extraordinarias para nadie. Estas Asociaciones, que reúnen ya en Europa algunos millones de hombres, cuyas pequeñas cuotas reunidas suman ingentes capitales, están completamente libres de la interesada tutela del gran capital y son la elocuente expresión de un nuevo grado de conciencia de la clase proletaria; ya no es la simple conciencia de ser explotada, sino la conciencia constructiva necesaria para dejar de serlo; ya no se trata de la huelga, simple acuerdo de los obreros para no hacer, sino del acuerdo para hacer, y para hacer técnica, económica y moralmente bien.

Creciente complejidad de la vida económica.

La moderna vida económica es y se hace tan extensa y compleja, que la simple asociación libre, gremial ó cooperativa es cada vez menos capaz de abarcarla y dominarla. A medida que la técnica se perfecciona, los hombres entran en relaciones económicas nuevas, que se imponen a cada uno como una necesidad para compensar la imperfección, proporcionalmente cada vez mayor, de su dominio de la técnica. La grande industria, muy lejos de haber desgarrado, como incidentalmente dice Marx, «el velo que ocultaba a los hombres

su propio proceso social de producción», ha extendido y oscurecido ese velo. Los «misterios» de los oficios de la Edad Media no abarcaban sino una pequeña parte de la producción, destinada, sobre todo, a satisfacer ciertas necesidades y gustos de la clase alta. Para la masa del pueblo eran entonces completamente claros los procesos de producción, como lo son aún para los pueblos bárbaros. Dentro de la comunidad de familia ó de la aldea, produciase todo lo necesario, más lo que se debía entregar como tributo al señor. El campesino molía y panificaba su grano, hilaba y tejía sus fibras, fabricaba sus propios utensilios y herramientas, era su propio albañil, carpintero y herrero. ¿Qué sabe, en cambio, de todo esto un agricultor moderno de las llanuras argentinas, que siembra y cosecha para el mundo y toma de la tienda del pueblo próximo desde las máquinas con que trabaja, hechas en Norte América, las telas inglesas de algodón de Georgia ó de Egipto, el arroz de la India, el azúcar de Alemania ó de Tucumán, el café del Brasil y el vino de Mendoza ó de Italia, hasta el pan hecho, no, por supuesto, de su trigo, sino de un trigo cualquiera, tipo Bahía Blanca ó tipo Rosario? Y más restringida aún, con relación a sus necesidades, es la capacidad técnica del hombre de la ciudad, donde el trabajo se divide y los consumos y gustos se diversifican más que en el campo. Para el hombre moderno la técnica sólo es asequible bajo la forma de principios científicos, generales y abstractos, como las relaciones de los hombres en la producción social, relaciones económicas que no dependen ya simplemente del gremio ni de la cooperación, sino de la acción política.

VICTORIAS SOCIALISTAS

En las elecciones municipales que acaban de verificarse en Estocolmo (Suecia) ha sido electo el ciudadano Blomberg, presidente de la Unión de los Obreros mecánicos.

El ciudadano Blomberg es el primer socialista que entra en el Ayuntamiento de la capital de Suecia.

Los votos obtenidos por el candidato socialista se han elevado a 19.880, contra 15.769, alcanzados por el candidato burgués, que es director de una casa de banca.

Este primer triunfo electoral de los socialistas en la capital de Suecia ha causado grande entusiasmo entre los obreros de dicho país.

En el distrito de Woolwich (Inglaterra), representado antes por un conservador, ha sido electo el ciudadano Brooks, candidato del Partido Obrero.

LOS SUCESOS DE LA ARGENTINA

(Continuación.)

En presencia de la ley de residencia, el Partido Socialista vió aparecer su más terrible enemigo, porque si bien es cierto que esa ley parece haber sido sancionada bajo la presión de elementos turbulentos, no es menos cierto que ella tendrá su mejor aplicación en los agentes inteligentes y eficaces del movimiento obrero argentino. La ley de residencia no es un freno provisional para sofocar los ímpetus desordenados é intermitentes de los fanáticos de la violencia; es un torniquete definitivamente incorporado al bagaje opresivo del Gobierno para aniquilar la obra eficaz, la única que socava los cimientos de la burguesía y realiza la revolución insensible del proletariado, la obra consciente, razonada, fruto de la inteligencia y exenta de las reacciones tumultuosas de un sentimiento mal dirigido.

Y por esta razón, el Partido Socialista se apresuró a organizar la protesta que exigía una ley semejante, y al efecto se dirigió al Comité de la Federación Obrera Argentina y al Comité de Propaganda Gremial, invitándolos a organizar una grandiosa manifestación en contra de la mencionada ley. He aquí la nota dirigida al Comité de la Federación Obrera Argentina:

«Buenos Aires, noviembre 23 de 1902.—Al Comité de la Federación Obrera Argentina.—Compañeros: La ley que acaba de sancionar el Congreso argentino es un golpe mortal dado a la organización obrera de este país. En presencia de este enorme peligro para la causa de los trabajadores, es necesario que todas las fuerzas se aunen en el propósito común de realizar una formidable manifestación de protesta contra esa ley infame que no tiene precedentes en ningún país de la tierra.

«En frente del peligro común tenemos que deponer todos los antagonismos para salvar a nuestros propagandistas extranjeros—que son los más numerosos—de una

persecución que se inicia para aniquilar la obra que nos ha costado tantos esfuerzos y sacrificios.

«En consecuencia, hemos resuelto organizar una grandiosa manifestación de protesta contra la mencionada ley, que se realizará el martes 25 del corriente, a la hora que se publicará oportunamente. Pedimos a ese Comité que se sirva designar un compañero para que haga uso de la palabra en el acto mencionado, y le pedimos también que nos acompañe a hacer la mayor propaganda para que en ese día todos los obreros de Buenos Aires, sin excepción, abandonen el trabajo y asistan a la manifestación indicada.

«Con esta fecha escribimos al Comité de Propaganda Gremial pidiéndole su concurso en el mismo sentido.

«Os pedimos una resolución y respuesta rápida, pues de la celeridad con que procedamos depende en gran parte el éxito de la manifestación.

«Os saludamos cordialmente.—Por el C. E. del Partido Socialista Argentino, N. REPETTO, secretario general.»

Una nota concebida en términos parecidos se dirigió al Comité de Propaganda Gremial.

Nuestra proposición fué aceptada unánimemente por el Comité de Propaganda Gremial, pero desgraciadamente no sucedió otro tanto con el Comité de la Federación Obrera Argentina, el que persistía en el propósito descabellado y eminentemente anarquista de arrastrar a la huelga al mayor número de gremios. Véase sino la respuesta enviada por dicho Comité al Partido Socialista:

«Buenos Aires, noviembre 23 de 1902.—Al C. E. del Partido Socialista Argentino. Salud.—Compañeros: En contestación a vuestra nota fecha de hoy, la Comisión administrativa, según acuerdo del Comité Federal, resuelve que el único medio de combatir la citada ley de residencia es la huelga general, para lo cual invita a todas las Sociedades gremiales a adherirse.

«Sin embargo, teniendo en cuenta que mañana se reúne el Comité Federal, incluirá vuestra nota en los asuntos a tratarse.

«Sin otro motivo, nos suscribimos vuestros y de la emancipación obrera.—Por la C. A., JOSÉ LEGASPI.»

TRIUNFOS SOCIETARIOS

La Sociedad de Oficios varios de Chantada ha conseguido, sin verse precisada a acudir a la huelga, las siguientes mejoras: un real de aumento para todos los obreros que ganaban de 9 reales en adelante desde el mes de marzo hasta el 1.º de octubre, y medio real para los que percibían menos de 9 reales.

Los oficios a que pertenecen los obreros victoriosos son los del ramo de construcción.

Algunos patronos han hecho cuanto han podido para que los obreros no alcanzasen el beneficio indicado, pero no han podido lograrlo.

Desde que están asociados han conseguido estos compañeros diversas mejoras.

SOLIDARIDAD OBRERA

Huelga del personal de los ferrocarriles holandeses.

Los trabajadores de los ferrocarriles de Holanda han obtenido poco ha un soberbio triunfo.

Hallábase en huelga los obreros del puerto de Amsterdam (cargadores y descargadores). La Compañía Holandesa de ferrocarriles, admitiendo carga de los explotadores de aquéllos, perjudicaban, como es natural, a los huelguistas. Notado esto por la Unión de los Trabajadores de ferrocarriles, pensó desde luego dicha colectividad que en su mano estaba impedir la derrota de sus compañeros los descargadores.

Fijarse en ello y resolver, movida de un gran espíritu de solidaridad, la paralización del movimiento ferroviario en la línea de la Compañía Holandesa si ésta no desistía de prestar sus servicios a los citados patronos, todo fué uno. También decidió que si esto no era bastante, la huelga alcanzaría a todas las vías férreas.

Como la indicada Compañía no pareciese dispuesta a ceder, todos los empleados de ella, con una admirable disciplina, abandonaron el trabajo. A las tres de la tarde, 300 maquinistas y fogoneros de la Compañía del Estado decidieron apoyar el movimiento. A los dos días, el servicio de la línea de Amsterdam se vió completamente paralizado. La huelga amenazaba extenderse hasta el Haya y Rotterdam, a pesar del lujo de fuerzas desplegado por el Gobierno, que, en su locura, llegó a mandar a las aguas de Amsterdam un acorazado y tres cañoneros.

(1) Conferencia dada en Buenos Aires el 17 de agosto de 1902 por el Dr. Juan B. Justo.

Estas disposiciones lejos de intimidar á los obreros, diéronles bríos. La noche del mismo día que se declaró la huelga en la línea de Amsterdam, se acordó también la de toda la corporación en Holanda. Todo este movimiento se realizó pacíficamente, sin que el menor choque ni trastorno diese motivo á la intervención de la fuerza armada.

Los capitalistas, asustados de la extensión tomada por el movimiento y de la disciplina y el orden que en él había, se resignaron á ceder. Sucesivamente, la Compañía Holandesa y la del Estado informaron por telegrama á los obreros que aceptaban sus exigencias.

En una reunión celebrada en la Bolsa del Trabajo de Amsterdam, y á la que asistieron más de 5.000 obreros, las Compañías firmaron las precedentes declaraciones.

Esta notable victoria proletaria revela los progresos realizados en no mucho tiempo por la organización obrera en Holanda. Durante muchos años, las organizaciones económicas y políticas de los trabajadores holandeses estuvieron profundamente divididas. La influencia del anarquista Domela Nieuwenhuis en las colectividades societarias hizo que éstas se declarasen hostiles á toda acción política.

Tal situación se ha modificado completamente en el espacio de algunos años. Ha reinado la paz y la armonía entre las Sociedades y el Partido Socialista, y el fruto de esa paz ha sido una unión estrechísima entre las dos organizaciones de la clase obrera.

Las Sociedades, de acuerdo con el Partido Socialista, han efectuado una fuerte agitación á favor de las pensiones obreras, la enseñanza obligatoria y el sufragio universal. Una de sus mejores organizaciones económicas, la Sociedad de los diamantistas, que ingresa en sus Cajas todas las semanas más de 10.000 francos de cuotas, puso á su frente al ciudadano Enrique Polak, uno de los militantes socialistas de más renombre y elegido recientemente concejal en Amsterdam. Los obreros en tabaco, los de ferrocarriles, que acaban de obtener la victoria indicada más arriba, han elegido Comités compuestos en su totalidad de miembros del Partido Socialista.

Los resultados de esta fecunda unión de las dos organizaciones proletarias se pueden apreciar hoy: en el terreno político, en un breve período, la elección de siete diputados socialistas, y después la gran victoria de Troelstra en Amsterdam contra los partidos burgueses; en el terreno económico, la capitulación de las Compañías de ferrocarriles ante la clase obrera organizada.

Otros nuevos triunfos esperan al proletariado holandés, fuerte por la conciencia de sus intereses y por la organización que se ha dado.

El triunfo de los obreros de ferrocarriles á que se refieren las anteriores líneas ha hecho perder la cabeza al Gobierno, que ha presentado al Parlamento una ley en la que equipara á dichos obreros con los militares y pone otras restricciones al derecho de huelga.

Tan reaccionaria conducta ha producido entre los trabajadores una agitación como no se ha conocido otra en aquel país. De no retroceder el Gobierno en su camino, es posible que el movimiento obrero se salga del cauce legal.

PROPAGANDA SOCIETARIA

Con sumo júbilo y gran entusiasmo han acogido los obreros asociados de La Seca (Valladolid) al delegado de la Unión General de Trabajadores, compañero Quejido.

A la reunión organizada para que éste explicara una conferencia sobre la asociación y la mejor táctica para pelear con los patronos, acudieron más de 600 personas entre mujeres y hombres, que le escucharon con suma atención y aplaudieron frenéticamente durante su discurso y después de terminado éste.

La satisfacción que en estos compañeros produjo la conferencia de nuestro amigo ha sido indecible.

EN HONOR DE LA "COMMUNE"

Con más animación y entusiasmo que en años anteriores—lo que es natural, por ser cada vez mayor el número de trabajadores socialistas—se ha celebrado la proclamación de la Commune de París y rendido un tributo de respeto y de cariño al inolvidable Carlos Marx.

Bien quisiéramos, para que se apreciase con cabal conocimiento esta hermosa manifestación, dar extensa cuenta de todos los actos efectuados por nuestros correligionarios; pero obligados por las pequeñas dimensiones de EL SOCIALISTA, seremos muy breves en su relato.

Madrid.—Eldorado, no obstante ser un local de mucha capacidad, fué pequeño para contener el auditorio que acudió al llamamiento de la Agrupación Socialista.

Presidió Caballero y usaron de la palabra Rubio, Angulo, Barrios, Mora é Iglesias, que señalaron las causas del movimiento revolucionario del 18 de marzo de 1871, el alcance de dicha jornada, la grandeza de los comunales y las provechosas enseñanzas que se desprenden del paso dado por ellos. Todos dedicaron también sentidos recuerdos al fundador de la Internacional, demostrando á la vez cuán equivocados andan los que suponen en crisis las doctrinas sustentadas por el autor del *Manifiesto comunista*. Fijáronse todos en la capital importancia que tiene para el proletariado la conquista del Poder político, y encarecieron la observancia de la táctica del Partido como la más adecuada para que los trabajadores se hagan dueños de él.

El Orfeón cantó «La Internacional», la «Commune», «Los Hijos del Trabajo» y «La Marsellesa de la Paz», que produjeron grandísimo entusiasmo.

Oradores y orfeonistas fueron aplaudidos con calor.

La autoridad gubernativa, temiendo sin duda un acto de violencia contra el Banco de la Bolsa, envió un fuerte número de los del Orden. Los salvadores de éste no se hallan á gusto si no hacen alguna plancha.

Málaga, 19, 1, 16.—Celebrado el banquete para conmemorar el levantamiento del pueblo de París en marzo de 1871. Gran entusiasmo. Han asistido más de 150 compañeros. Los discursos se han encaminado á glorificar á los defensores de la Commune, á encarecer la acción política del proletariado y á recordar la labor hecha por el insigne Marx. Al terminarse el banquete se hizo una colecta á favor de Güñaga, que sufre injusta condena en la cárcel de Bilbao.—EL CORRESPONSAL.

Puebla de Caz.lla.—El local del Centro fué pequeño para contener los obreros que concurrieron á la reunión celebrada por los socialistas de este punto para conmemorar la fecha gloriosa del 18 de marzo de 1871.

Presidió Francisco Moreno y usaron de la palabra Mejía, Andrade Talavera y Andrade Pérez, que juzgaron severamente á la burguesía francesa y ensalzaron la obra de los comunales de París.

La reunión terminó en medio de calurosos vivas á la Commune y al Partido Socialista Obrero.

Ferrol.—La Agrupación Socialista ha celebrado con una velada el levantamiento del pueblo de París en 1871.

Salamanca.—La conmemoración de la Commune ha revestido aquí este año extraordinaria importancia.

No obstante ser bastante amplio el local del Centro de Sociedades Obreras, muchas personas se quedaron en la calle por no haber cabida para ellas.

A las ocho empezó la velada, bajo la presidencia de Marcos Villalba, pronunciando discursos Gallego, Labajos, Rivas, Muñoz, de Ciudad Rodrigo, y Cabello, de Valladolid. Martín leyó una poesía de tonos enérgicos. Todos los discursos agradaron á la concurrencia, y especialmente los de los correligionarios Muñoz y Cabello, que fueron oídos con sumo interés.

El Orfeón Socialista, organizado poco ha, se inauguró este día cantando con mucha afinación los himnos «La Commune», «Redención», «Glorias del Pueblo» y otros. Tanto los oradores como los orfeonistas fueron calurosamente aplaudidos.—EL CORRESPONSAL.

Sitjes.—Con un mitin en el teatro el día 18 y una modesta merienda en el Centro de Sociedades Obreras el 19 han conmemorado los socialistas de esta población la proclamación de la Commune de París.

El mitin estuvo concurrentísimo, asistiendo gran número de compañeros. Presidió Carbonell, Capdet leyó un trabajo alusivo al hecho que se conmemoraba y Mitfars, Durán y Barrell, este último de Villanueva y Geltrú, pronunciaron discursos indicando los hechos más notables de los comunales y sacando útiles consecuencias de aquéllos para la lucha que hoy mantienen los trabajadores.

La Sociedad coral «El Cantor del Progreso» entonó los himnos «A la Commune» y «Glorias del Pueblo». Discursos é himnos fueron muy aplaudidos.

También reinó mucha animación en la merienda, que presidió el compañero Matas y en la que usaron de la palabra varios compañeros de Sitjes y de Villanueva y Geltrú. La fiesta terminó á los gritos de ¡Viva la Commune! ¡Viva el Partido Socialista Obrero! ¡Viva la Unión General de Trabajadores!

Castellón.—Los socialistas de esta capital han celebrado la fecha gloriosa del 18 de marzo con un mitin, en el que hubo muchísimo entusiasmo.

La Arboleda.—Con una velada de carácter político-societario han conmemorado

los socialistas de este punto el XXXII aniversario del levantamiento del pueblo de París.

Presidió Vicente Martínez, y usaron de la palabra Borruet, Pérez, González, Celaya, y en representación del Comité Provincial, Seisdedos, que expusieron el significado de aquella inolvidable jornada y la bondad de los principios socialistas. También se leyeron algunas poesías. Amenizó el acto una orquesta, que ejecutó himnos revolucionarios, y un Orfeón que entonó algunos de éstos. Hubo aplausos para todos. La vela terminó en medio del mayor entusiasmo con vivas á la Commune y á la unión de los trabajadores.

León.—Los socialistas de esta capital han conmemorado la fecha gloriosa de la proclamación de la Commune y honrado la memoria del fundador del Socialismo científico. Cela, Arruqueros y Alumbros fueron los encargados de explicar la importancia de aquel hecho revolucionario y de tributar un recuerdo de admiración y cariño al autor de *El Capital*. Sus peroraciones merecieron la aprobación y los aplausos de sus compañeros.

Valencia.—Reunidos fraternal banquete conmemoración Commune. Gran entusiasmo entre los muchos comensales. Se han pronunciado discursos enalteciendo abnegación de los comunales, relacionando virtudes de éstos con luchas de miserias entre radicales burgueses, que son falsos redentores. Dedicado recuerdo á Marx, y acordado saludar al Partido, especialmente á Iglesias. ¡Viva la Commune!—SANCHIS.

NOTICIAS ELECTORALES

En la asamblea celebrada el sábado último por la Agrupación Socialista Madrileña se acordó presentar candidatos para las próximas elecciones á nuestros correligionarios Jaime Vera y Pablo Iglesias.

El 29 del corriente se reunirán en Mieres los delegados de las Agrupaciones de aquel distrito electoral con el fin de designar los candidatos para las próximas elecciones.

La Agrupación Socialista de Castellón presentará candidato por aquella capital al Dr. Vera.

La Agrupación Socialista de Béjar ha acordado votar en las próximas elecciones legislativas al compañero García Quejido.

Desde Tortosa.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

El órgano de la fracción republicano-socialista... *carca*, *El Eco de la Fusión*, periódico bisemanal, no puede consolarse de la derrota que su jefe ha sufrido en las elecciones últimas.

En su número del jueves, 12, y en un artículo titulado *Tortosa republicana*, arremete contra los socialistas, culpándolos de su derrota. Pero ¿no habíamos quedado en que Tortosa era republicana?

Una de dos, ó Tortosa no es republicana, ó el Sr. Ribas ha dejado de serlo. No de otra manera puede explicarse el hecho.

Aun siendo Tortosa republicana, ¿ Cree el Sr. Ribas que hubiera triunfado su candidatura? No, y mil veces no.

El elemento obrero, la clase trabajadora consciente no debía ni podía votar un candidato que, por más que se llama democrata, de todo tiene menos de eso.

Dice el mencionado periódico que no ha cabido nunca en el cerebro de los socialistas la idea de lo que es y lo que representa la democracia y el Socialismo. Lo que no ha cabido en el cerebro de los socialistas es la democracia sistema Ribas. ¿No se acuerda ya de la reclamación que poco tiempo ha le hicieron las Sociedades de Albañiles y Peones? Pues yo le refrescaré la memoria. Pedían los susodichos obreros la imposible jornada de nueve horas, que dicho señor se negó á conceder por considerarla una exigencia.

Nos acusa también de estar apoyados por el poder oficial y de ciertos manejos (que él hace) con los reaccionarios. Esto lo dice el que en una famosa votación fué elegido vicepresidente de la Diputación provincial por el voto de un carlista, á quien hoy ataca en el citado periódico.

«Cómo cambian los tiempos, Sr. Ribas! Usted esperaba el apoyo de los explotados para su triunfo, y éstos no han olvidado su conducta con los albañiles y peones, y le han dado el pago que merecía.

Esto le demostrará que á los obreros no se los engaña ya tan fácilmente.

En la novena de San José, celebrada en el Seminario, ha sermoneado un reverendo padre, director de un colegio de ésta, diciendo pestes de los socialistas.

Su hidrofobia fué tal, que por el solo hecho de asociarse los obreros, los calificó de ladrones.

No diremos, porque no queremos matar á nadie, que le den estrignina á ese *páter*, pero que no debía andar sin bozal, sí.

Porque de otro modo puede ocasionar cualquier día una desgracia.

¡Lástima que por él y otros como él pasen mal rato los panaderos!—UN SOCIALISTA.

16 marzo 1903.

Ecos del proletariado agrícola.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Castrejón ha solicitado su ingreso en la Unión General de Trabajadores.

Estos mismos compañeros hacen trabajos para organizar á los de su clase de Fresno el Viejo, Carpio y Alcajos.

La miserable condición en que viven dichos obreros, consecuencia de lo mal que se les remunera su larga y pesada labor, exige que todos se organicen y se preparen con cuidado para obligar á sus explotadores á que sean menos tiranos.

Cuanto más tarden en asociarse, más tardarán en mejorar su estado.

PROCEDIMIENTO RUIN

Para librarse por el momento de la crítica que el concejal socialista de Ortuella, Eladio Lafuente, hacía de la gestión del alcalde del citado Municipio, dicha autoridad ha conseguido que se le forme causa á aquél por desacato.

Como no ha habido tal cosa, nuestro correligionario será absuelto, pero por lo pronto resulta incapacitado—que es lo que buscaba dicho monterilla—para desempeñar el cargo de concejal.

Cuando tiene que deshacerse de un enemigo la gentuza burguesa no repara en medios.

Aclaraciones á la Ley de Accidentes.

Una real orden de 25 de febrero aclara de este modo el sentido del art. 5.º de dicha ley:

1.º Que la indemnización que dicho artículo establece á favor de la viuda del obrero y sus descendientes legítimos menores de 16 años debe sobrentenderse para los que sean menores de esa edad, no contándose los mayores, igual que si no existiesen.

2.º Que cuando la viuda tenga todos sus descendientes mayores de 16 años, debe equipararse á la viuda sin hijos.

Los maquinistas navales y demás gente de á bordo están comprendidos, para los efectos de la indemnización, dentro de la vigente Ley de Accidentes del trabajo.

Así lo establece una sentencia reciente del Tribunal Supremo.

NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Sestao ha perdido á uno de sus afiliados más activos: el correligionario Cirilo Pascual.

Era un verdadero propagandista de nuestras ideas, pues donde quiera que se hallase allí exponía la bondad de ellas, ganando voluntades ó desarmando á los que las combatían.

El folleto y el periódico del Partido nadie le propagaba mejor que él, pues su constancia en recomendarlos era tan grande como su paciencia y su corvación.

Formó parte del Comité de la Agrupación, donde cumplió á gusto de todos sus compañeros.

A su entierro acudió numerosa concurrencia, hecho que demuestra las simpatías de que gozaba.

Enviamos á su estimada familia y á la Agrupación de Sestao la expresión de nuestro dolor por la pérdida de tan querido correligionario.

Comité Provincial de Asturias.

Ha quedado constituido este Comité por los siguientes compañeros:

Manuel Vigil, presidente.—Antonio S. Morán, vicepresidente.—Bonifacio Martín, secretario.—José María Suárez, tesorero.—Teodomiro Menéndez, José Alonso Muñoz y Juan Nepomuceno Martínez, vocales.

La correspondencia se dirigirá al secretario, San Juan, 12.

La abundancia de original nos obliga á dejar para el número próximo el que últimamente hemos recibido.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Los mozos de las fábricas de harinas han pedido a sus patronos 50 céntimos de aumento en el salario.

Estos compañeros trabajan catorce horas diarias, descargando sacos de 100 kilos de peso.

Su reclamación es muy justa. El gobernador, que viene mostrándose muy parcial en las cuestiones entre patronos y obreros, ha hecho custodiar por civiles y agentes de Orden público las fábricas de harinas, y situado varias parejas del mismo Cuerpo a las puertas del Centro Obrero.

Tendremos que decir a la primera autoridad de la provincia:—No lo entiende usted? Nos parece que sí. Son muchos los tropezones que ya ha dado en las cuestiones obreras.

En Torrelavega.—Se han declarado en huelga los curtidores de casa de D. Valentín Collet.

Quería este patrono matar en flor la Sociedad constituida por dichos compañeros, y a tal fin despidió al presidente y vicepresidente de la misma; pero los demás compañeros, animados de un excelente espíritu de solidaridad, hicieron causa común con aquéllos, abandonando el trabajo.

Ahora trata de ganar a los que se han marchado ofreciéndoles un real de aumento; pero los obreros le han contestado que o vuelven todos o no va ninguno.

Es muy plausible su conducta. En Layos.—En las minas de este punto, que se halla a dos leguas de Toledo, se ha tenido tres meses sin pagar a los obreros que en ellas trabajaban.

No pudiendo resistir más dichos compañeros porque los tenderos ya no les faban, acordaron, después de avisar con ocho días de anticipación al jefe, declararse en huelga si no se les pagaba. El jefe no les hizo caso, y la huelga sobrevino. A los dos días de declararse ésta, se presentó el ingeniero, pagando a los obreros que trabajaban en el interior hasta el día 5, y a los que están en el exterior hasta fin de mes; pero como los obreros del interior preguntaran a dicho ingeniero si en lo sucesivo les iba a pasar lo mismo, éste les respondió que se suspendían por ahora los trabajos.

Dícese que no hay tal suspensión, sino que el ingeniero se propone reclutar mineros de otros puntos para someter a los de Layos.

La verdad es que por no estar asociados estos compañeros, sus explotadores han cometido con ellos toda clase de abusos.

Siendo, como son, necesarios a la Compañía que explota dichas minas, deben resistir y procurar organizarse para que su resistencia sea más firme hoy y mañana poder poner a raya a sus explotadores. Si esos compañeros necesitan ayuda para organizarse, diríjase a la Sociedad de Oficios varios de Toledo, que se la prestará con mucho gusto.

Por si fuera verdad que el referido ingeniero trata de reclutar personal, recomendamos a los trabajadores de minas que no hagan caso a quien pretenda reclutarlos para dicho punto, pues deber es de todos ellos practicar la solidaridad con los mineros de Layos no yendo a ocupar sus puestos.

A la codicia y al despotismo patronal hay que oponer la solidaridad obrera.

En las Baleares.—Por querer rebajarles el patrono el precio de la mano de obra se han declarado en huelga 80 operarios de una fábrica de calzado.

En Morella.—Sigue la lucha entre los patronos y los tejedores de este pueblo por persistir los obreros en no abandonar la Unión General de Trabajadores. Los tejedores mantienen firmes y dispuestos a no ceder ante pretensión tan ilegal como absurda.

En Cataluña.—La huelga de carpinteros de Barcelona continúa. Parece, sin embargo, que algunos patronos están dispuestos a ceder.

—La de cilindros no ha terminado tampoco. La intransigencia de los patronos es la causa de su duración.

En Asturias.—Continúa la huelga de los mineros de la Compañía «Duro-Felguera», en Langreo. Los huelguistas se mantienen con tesón, irritados por el despotismo y la soberbia de aquélla.

La Agrupación Socialista de Sama ha acordado ayudar a los huelguistas.

—Los obreros del ferrocarril en construcción de San Martín, Lieres y Gijón se han declarado en huelga pidiendo disminución de la jornada, aumento de 2 reales en el salario y que se les pague por quinzenas.

Los patronos quieren que trabajen de seis de la mañana a siete de la tarde. ¡Una friolera!

En El h.—La huelga de los costureros prosigue. Los dueños parecen estar dispuestos a no ceder, pero ya está dentro de poco.

Hoy creen que procediendo así harán vacilar a los obreros. Pero como éstos tienen la seguridad de mantenerse unidos, de no exasperarse y de contar con recursos para sostenerse, ni un solo instante desfallecerán.

La victoria será, pues, de ellos por haber sabido prepararse para la lucha.

En Vigo.—Ha terminado desfavorablemente para los obreros la huelga que sostenían contra la Compañía del ferrocarril de Monforte a Orense y Vigo.

En el próximo número daremos detalles.

Relacionado con esta huelga, la Sociedad de Obreros en hierro de dicha población ha acordado declarar traidores a los siguientes individuos que de ella formaron parte por haber ocupado puestos en los talleres del ferrocarril: Generoso González (a) Espinilla, Ramón Canda (a) Fatiga, Manuel Docampo (a) Caride, Antonio Cuervo, dos veces traidor, y Bernardo Gómez.

—Sigue en la misma localidad la huelga de la fábrica «La Metalúrgica».

HECHOS VARIOS

Hay un curita en Sitjes que merece el honor de que se hable de él.

Explicando las virtudes de San José, no pudo contenerse, y le emprendió contra los socialistas, diciendo de ellos pestes. Metido ya en harina, esto es, puesto a decir disparates, los soltó contra los concejales socialistas de aquel Municipio.

Ambas acometidas están justificadas. La primera, la que hizo contra los socialistas en general, obedeció a que está rabioso, o poco menos, porque mientras a las reuniones que organizan nuestros correligionarios acuden muchos individuos a oírlos, a los sermones que él dispara, van pocos.

El ataque a los concejales socialistas responde a las ganas que los tiene porque éstos, en el Municipio, se han opuesto abiertamente a todo lo que fuese favorable al sostenimiento de la gente negra.

Paciencia, padre, y a tomar los tiempos como vengan, que no serán buenos ni para los holgazanes, ni tampoco para sus defensores!

FEDERACIÓN NACIONAL

de Obreros en hierro y artes similares de España.

La Sociedad «El Porvenir» de Obreros en hierro y demás metales, de Madrid, ha publicado una hoja convocando a la celebración de un Congreso para constituir dicha Federación a las Sociedades que se han adherido a ese pensamiento y a todas las que estén conformes con él.

Dicha hoja, además de la convocatoria, contiene el orden del día que ha de tratarse en el referido Congreso, las Sociedades conformes con la idea de crear una Federación y las que ya han elegido los delegados que han de representarlas en aquél.

El Congreso se celebrará en Madrid los días 14 y siguientes del próximo mayo en el Centro de Sociedades Obreras.

La creación de este organismo, que seguramente pertenecerá a la Unión General de Trabajadores, tendrá verdadera importancia, no sólo para los compañeros de la industria metalúrgica, sino para todos los trabajadores asociados. Estamos ciertos de que no será una entidad obrera que, como otras que hemos conocido, desaparecieron a poco de organizarse. Esta se arraigará y contribuirá con los demás oficios organizados a que se mejoren las condiciones de la clase explotada.

Hasta la fecha se han mostrado conformes con pertenecer a la citada Federación las siguientes Sociedades:

Obreros en hierro y Broncistas, de Madrid; Constructores de máquinas, de Zaragoza; Caldereros, de Bilbao; Forjadores y martilladores, de idem; Cerrajeros-balconeros, de idem; Mecánicos, de idem; Constructores de camas de hierro, de idem; y Obreros en hierro y demás metales de Valladolid, Palma de Mallorca, San Sebastián, Santander, Palencia, Gijón, Guadalupe, Salamanca, Avilés, Toledo, Castellón, Burgos y Alicante.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Sociedad de Obreros panaderos nos participa que no ha votado aún ninguna cantidad para los Tejedores de Morella, habiéndolo si hecho para los huelguistas ferroviarios de Vigo.

—La Sociedad de Zapateros ha votado 15 pesetas para los huelguistas ferroviarios de Vigo y 10 para los Tejedores de Morella.

—El director de la Sociedad Anónima

del Contador Valímetro B y B ha concedido a los operarios de sus talleres la jornada de nueve horas, señalado a cada una de éstas como tipo de valor el que resulta del jornal que antes percibían aquéllos partido por nueve y determinado que las horas de entrada sean de ocho a doce por la mañana y de una a seis por la tarde.

Rigen además en los talleres de esa Compañía las siguientes condiciones: de los siete días de la semana se trabajan seis, descansando el domingo; todo el trabajo es a jornal; se da a los obreros el 5 por 100 de los beneficios, y las horas extraordinarias tienen de aumento un 50 por 100.

Estas condiciones, como las anteriores, han sido establecidas por la Dirección de la Compañía, que procura en cuanto le es posible atender las aspiraciones de sus operarios.

Seguramente que los gerentes ó directores de otras Compañías no la tomarán por modelo.

—La Sociedad «La Dinamo», considerando excesiva la pena de expulsión que había impuesto al individuo Fernando Albuin, ha vuelto sobre su acuerdo, a petición del interesado, en su última asamblea, y admitiéndole nuevamente en sus filas.

—La Sociedad de Obreros gasistas y la de Electricistas «La Dinamo» se han fusionado, tomando el nombre de Sociedad General de Obreros en fábricas de gas, electricidad y similares de Madrid. Cuenta hoy la nueva Sociedad con 560 individuos y se espera que aumente pronto ese número de un modo notable, por existir mucho entusiasmo entre los compañeros de los mencionados oficios.

Ha acordado seguir perteneciendo a la Unión General de Trabajadores y ha elegido la Junta Directiva.

También desea ponerse en relaciones con las demás colectividades del oficio.

La correspondencia podrá dirigirse al Centro de Sociedades Obreras, Relatores, 24, principal.

Tortosa.—El compañero José Beltri, de la Sociedad Tipográfica, se ha ofrecido a enseñar gratis solfeo en el Centro Obrero a todos los individuos del mismo.

El ofrecimiento ha sido aceptado con júbilo por muchos trabajadores.

—A la escuela creada por dicho Centro asisten a las clases diurnas 125 niños, y a las nocturnas cerca de 200 hombres.

La enseñanza está a cargo de los profesores Sres. Fortuño y Villó, de quienes está satisfachísimo el Centro.

Santo Domingo de la Calzada.—En este pueblo la organización obrera va prosperando.

La estancia en él del compañero de Burgos, Juan Zamora, individuo de la Sociedad de Jalmeros, ha influido mucho, pues gracias a su actividad y conocimiento se han organizado las Sociedades de Zapateros y Cordeleros. Ahora está gestionando la organización de otros oficios.

Vall de Uxó (Castellón).—Se ha constituido en este punto la Agrupación Socialista, reinando gran entusiasmo entre los compañeros que la forman.

—La Sociedad de Alpagateros, que se compone de 250 individuos, ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Ferrol.—La Sociedad de Constructores de calzado ha expulsado a Andrés Calvelo por haber traicionado la causa del trabajo. Es la segunda vez que comete tan grave falta.

—La Agrupación Socialista de este punto ha acordado conceder una amnistía a los que han sido bajas por falta de pago ó por otros motivos, siempre que hayan observado buena conducta desde que dejaron de figurar en ella. Ha reingresado el antiguo socialista Rafael Rouco.

—En breve ingresará en el Centro Obrero la Agrupación Socialista, habiendo ya acordado aquél su admisión.

Aranda de Moncayo.—Los compañeros de este punto, que, como anunciamos en el número pasado, figuran en las filas de nuestro partido, hallanse decididos a trabajar con empeño por acrecer su organización y por que ésta eche hondas raíces.

Todos ellos están muy agradecidos a nuestro correligionario Matías Pastor, de Zaragoza, por el concurso que les ha prestado en las gestiones hechas para constituir su Sociedad.

La Arboleda.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Barrenadores de Vizcaya.

Puebla de Cazalla.—El 15 del corriente dió otra conferencia en el Centro Obrero D. José Vecino, que agradó y fué muy aplaudida por la numerosa concurrencia que acudió a oírle.

Barcelona.—Se han organizado en Sociedad de resistencia los obreros empleados en las fábricas del gas de Barcelona y Gracia.

San Andrés.—Organizado por la Agrupación Socialista, se ha celebrado un mitin en esta localidad, al que asistió gran número de obreros y bastantes compañeras.

Dirigieron la palabra a los concurrentes los compañeros Uribe, Alvarez, y Manuel Alvarez y D. Nuño, los dos últimos de Sama.

Los oradores demostraron la necesidad de la organización para luchar ventajosamente contra los explotadores, é hicieron ver la conveniencia de que las mujeres acudan a la asociación.

El auditorio, entre el que había muchos huelguistas de la Compañía «Duro Felguera», quedó satisfecho de la reunión.

Ablaña.—En las minas denominadas «Nicolas» se ha celebrado un mitin de propaganda, al que concurrieron muchas obreras y muchos obreros, y en el que usaron de la palabra Fernández, Alvarez y Huergo.

Las razones y datos expuestos por dichos compañeros fueron del agrado del público, que los aplaudió con frecuencia.

AVISO

La Administración de EL SOCIALISTA agradecerá a los compañeros que tengan ejemplares sobrantes del número 681 de este periódico el envío de ellos.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El sábado, 28 del corriente, a las nueve de la noche, dará una conferencia en este Centro don V. Pérez Cano, disertando sobre el tema «Higiene de la boca».

Sociedad de Obreros panaderos.

El domingo 29 del corriente, a las dos en punto de la tarde, conmemorará esta Sociedad con un mitin de propaganda societaria el undécimo aniversario de su fundación.

Al acto, que se verificará en el Teatro Barbieri (Primavera 7), invita la Junta Directiva a todos los obreros panaderos, socios y no socios, y a sus respectivas familias. También están invitadas todas las Sociedades del Centro Obrero. El Orfeón Socialista cantará himnos revolucionarios.

Orfeón Socialista Madrileño.

Se ruega a todos los compañeros que pertenecen a este Orfeón concurrir a las dos de la tarde al Teatro Barbieri el día 29 del corriente, a la reunión que celebrarán los compañeros panaderos en conmemoración del undécimo aniversario de la fundación de su Sociedad.—El secretario, ANGEL PEREZAGUA.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

- Abdalajis.—S. de A.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin agosto.
Málaga.—E. L.—Recibidas 16 pesetas: 8 de su suscripción y de la de A. L. hasta fin febrero 1904 y 8 de la de J. A. L. hasta fin diciembre 1903.
Espejo.—A. C.—Recibidas 10,35, que con 1,45, no 2,20, como dice, suman 11,80: 3 para REVISTA SOCIALISTA, 5,16 de 30 «Justicia», 7 «Filosofía», 1 «Ley de Reuniones», 2 «Miseria» y 3 «Socialismo y Anarquismo», y 3,64 a su favor.
Ablaña.—A. A.—La cantidad recibida por conducto de REVISTA SOCIALISTA fueron 2 pesetas de cuatro medios paquetes.
Vallecas.—B. A.—Recibidas 3 pesetas de paquetes hasta el 888.
Alicante.—A. S.—Recibidas 3 pesetas de vuestra suscripción hasta fin diciembre 1902.
León.—S. de P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin junio 1903.
Aceuchal.—S. O.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1903.
Palma de Mallorca.—A. S.—Recibidas 40 pesetas: 8,75 para el C. N., 3 para REVISTA SOCIALISTA, 3,95 de 2 «Principios», 1 «Manifiesto», 1 «Justicia», 1 «Commune» y 1 «Socialismo y Libertad» y 1 retrato de Marx. A su favor 24,30.
Eibar.—A. S.—Recibidas 130,70 pesetas: 61,36 de cuenta anterior, 69,34 de paquetes hasta el 883 y 12 de P. Ch. para REVISTA SOCIALISTA.
Aranda de Moncayo.—A. Ch.—Recibidas 15 pesetas: 6 de paquetes hasta el 890 (menos 4 ejemplares) y 9 para el C. N.
Bilbao.—E. S.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1903.
Valladolid.—J. L.—Recibidas 11 pesetas: 4 de su suscripción hasta fin febrero 1904, 1 para excursión propaganda y las restantes para lo que se indica a continuación.
Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Dad por recibidas 6 pesetas: 4 de la suscripción de J. L., de Valladolid, y 2 para E. Varela, de J. L. y de M. C., de dicha población.
Alicante.—F. R.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin febrero 1903.
Burgos.—A. S.—Recibidas 23,80 pesetas de paquetes hasta el 890.
La Seca.—S. O.—Recibidas 2,50 pesetas de paquetes hasta el 906 y tres ejemplares del 907.
Calahorra.—S. O.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1903.
Casalareina.—S. O. A.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin junio 1903.
Zazua.—C. L.—Recibidas 2,40 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin junio 1903 y el resto por 1 «Socialismo y Libertad», 1 «Ley de Accedentes», 1 «Manifiesto comunista», 1 «Evolución» y 1 «Materialismo».
Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 209,00
Idem por folletos y alegorías..... 5,74

IMPRESA DE L. CALLEJA, MENUDIZABAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea a obreros asociados.)